

# *Síntesis informativa*

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

## SÍNTESIS INFORMATIVA MIÉRCOLES, 20 DE NOVIEMBRE DE 2024



# Síntesis informativa

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

**CIEP SUGIERE REFORMA FISCAL**  
**RECORTES AL GASTO PÚBLICO PROFUNDIZAN DESIGUALDADES**  
Los recortes al gasto público federal que propone la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) para 2025 profundizan las desigualdades en materia de salud, educación y seguridad pública, alertó la especialista Alejandra Macías, directora del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP). [Finanzas](#)

**VIOLENCIA EN TAMAULIPAS**  
**BALACERAS PARALIZAN RUTA HACIA FRONTERA CON TEXAS**  
Al menos tres bloqueos y un enfrentamiento entre hombres armados y elementos de la Guardia Estatal de Tamaulipas paralizaron la carretera federal 101, que conduce de la zona centro del país a la frontera de Tamaulipas con Estados Unidos. Dos policías murieron y hubo caos vial. [Nacional](#)

**LA VOZ**  
DE LA FRONTERA

MEXICALI, BAJA CALIFORNIA | MIÉRCOLES 20 DE NOVIEMBRE DE 2024 | AÑO LXI | NO. 25.683 | ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA

PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ / PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL

**UCRANIA USA MISILES DE EU CONTRA RUSIA**  
Ucrania usó por primera vez misiles de largo alcance ATACMS estadounidenses para golpear territorio ruso, en un ataque considerado por Kiev como una escalada importante para blandir la amenaza nuclear. [Mundo](#)

**EN BC, TRAS LA PANDEMIA DEL COVID-19**  
**Prevalece el rezago educativo: Gallego**

CHRISTIAN GALARZA

En la escala del 1 al 10, los alumnos tienen un 5 en Español y Matemáticas, afirma el secretario

En Baja California se mantiene un rezago en materia de enseñanza y aprendizaje en las escuelas, derivado de la suspensión de clases presenciales y la implementación de las virtuales debido a la pandemia de Covid-19 en 2020.

Al revelar lo anterior, el secretario de Educación estatal, Luis Gilberto Gallego Cortez, aseguró que en cuanto a la atención en la demanda de los servicios de educación, actualmente se encuentran cumpliendo en un 100 por

ciento con la prestación de los servicios educativos en todo el Estado. No obstante, explicó que durante la pandemia de Covid-19 se realizaron una serie de mediciones en materia educativa para conocer el avance en el alumnado.

Las medidas indicaron que en la escala del 1 al 10, los alumnos tenían 3 de calificación en cuanto a enseñanza y aprendizaje en Matemáticas, por lo que así como en otras materias, resultaron reprobados. Gallego Cortez resaltó que desde que detectaron un rezago, se mantienen trabajando para abatirlo. “El rezago en la enseñanza y aprendizaje si lo hemos detectado. Ustedes saben que por el fenómeno de la pandemia se llevó a cabo una serie de medidas en la que prácticamente salimos, en una escala del 1 al 10, en 3 en Matemáticas”, expresó. [Págs. 2](#)

**POR PRIMERA VEZ**  
Entregan certificación avanzada para la AEI

La fiscal general, María Elena Andrade Ramírez, refrendó el compromiso de mantener altos estándares de calidad. [Págs. 2](#)

**EN JARDÍN DE NIÑOS**  
Por amenazas exigen docentes seguridad

Tras el regreso a clases presenciales, los maestros piden la modificación en el Protocolo de Protección. [Págs. 5](#)

**IMPACTA INSEGURIDAD**  
Playas mexicanas pierden atractivo

De enero a octubre cayó el número de visitantes extranjeros en destinos como Cancún y Los Cabos, Baja California Sur. [Págs. 10](#)

**ESTO**



# Síntesis informativa

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

[WWW.ELIMPARCIAL.COM/MEXICALI](http://WWW.ELIMPARCIAL.COM/MEXICALI)

34  
ANIVERSARIO

# LA CRONICA

\$12  
PESOS



DIARIO INDEPENDIENTE DE BAJA CALIFORNIA

Miércoles 20 DE NOVIEMBRE DE 2024

MEXICALI, B. C., MÉXICO | \$12.00 DIARIO / 1.35 DÓLAR EU | NO. 12,315 | AÑO XXXIV | 32 PÁGINAS



RECIBE FGE  
CERTIFICACIÓN DE CALEA



1 | DEPORTES

MÉXICO GOLEA  
A HONDURAS

México 4-0 Honduras



30 | Sorteo noviembre 2024  
GRUPO  
FANTASMA LABERINTO  
¡Corre por tus 2 boletos GRATIS  
al comprar 500 pesos de mandado con nosotros  
NEGO FRUTERIA SPEED

NUEVA PLUMA



A partir de hoy y cada miércoles encontrará la colaboración semanal de **Epigmenio Ibarra** en nuestra sección editorial.

13 | EDITORIAL

2 | MEXICALI

INCREMENTAN  
VENTAS  
HASTA 20%  
EN BUEN FIN

# CAE POR CRIMEN DE ARQUITECTO Y 2 COMERCIANTES

Un hombre identificado como Luis Alfredo “N” fue detenido el pasado 17 de noviembre, acusado de participar en tres homicidios cometidos en esta ciudad, informó la fiscal general del Estado, Ma. Elena Andrade Ramírez.

14 | POLICIACA



166615574801

WHATSAPP

8661758456

TWITTER

LA CRONICA

FACEBOOK

LA CRONICA

INSTAGRAM

LA CRONICA

YOUTUBE

VIDEOLACRONICA

TIK TOK

LA CRONICA

Papel Reciclado

# Síntesis informativa

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”



[www.elsoldetijuana.com.mx](http://www.elsoldetijuana.com.mx)



# El Sol de Tijuana®

TIJUANA, B.C. | MIÉRCOLES 20 DE NOVIEMBRE DE 2024 | AÑO XXXV | NO. 12.0% | ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA

PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ / PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL | ELIJUD ÁVALOS MATÍAS, DIRECTOR

\$10.00

EL ESTADO PREPARA UNA REFORMA A LA LEY

## Morosos deben 6.5 mil mdp al Issstecali

ADELINA DAYEBI PAZOS

Varios gobiernos no han pagado cuotas ni entregado las retenciones de los burocratas

Organismos, Ayuntamientos, dependencias y otros, deben seis mil 524 millones 87 mil 440 pesos al Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Gobierno y Municipios del Estado de Baja California

Ibáñez. Esto según el conteo realizado por el organismo instado al 23 de octubre del año en curso, respondiendo a una solicitud de información realizada disponible en la Plataforma Nacional de Transparencia (PNT).

El adeudo incluye pasivos por la falta de pago de cuotas de las autoridades, aportaciones de los tránsfereentes y recursos de 46 morosos. Aunque la mayoría solo tienen pendiente la salida del año en curso o de 2023, hay otros que llevan más de 14 años sin pagar, como los municipios de Tecate y Ensenada. Entre los deudores están los siete gobiernos municipales, siendo Ensenada y Tecate

quienes concentran los montos más grandes: el primero debe tres mil 578 millones 358 mil 69 pesos y el Puerto Mágico adeuda mil 406 millones 739 mil 77 pesos.

Los cuatro organismos operadores del agua y la Comisión Estatal del Agua, también son morosos. En el Congreso durante la glosa de Segura, los titulares de las comisiones fueron cuestionados por los adeudos. [Pág. 5](#)

## Ucrania usó misiles de EU contra Rusia

El armamento de largo alcance, los ATACMS estadounidenses golpearon por primera vez territorio ruso, en un ataque considerado por Rusia como una escalada importante para blandir la amenaza nuclear en el día mil de la guerra. Autoridades rusas dijeron que derrubaron 5 de los 6 misiles disparados contra una instalación militar en la región de Bryansk. [Mundo](#)



### CUMPLIÓ ESTÁNDARES

#### Fiscalía Estatal obtuvo la certificación CALEA

La acreditación evalúa fortalecimiento en investigación, las prácticas justas, estrategias de inteligencia, procesos internos homologados, etc. [Pág. 9](#)

### DERECHO A LA EDUCACIÓN

#### CEDHBC tiene 8 quejas por falta de profesores

Estamos integrando expedientes de Tijuana, Ensenada, Mexicali y Tecate; emitiremos un posicionamiento, dijo Jorge Alvaro Ochoa Ordóñez. [Pág. 5](#)



# Síntesis informativa

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

WWW.ELIMPARCIAL/TIJUANA

# FRONTERA

\$12  
PESOS

DIARIO INDEPENDIENTE DE TIJUANA

Miércoles 20 DE NOVIEMBRE DE 2024

TIJUANA, BC, MÉXICO | \$12.00 DIARIO | NO. 8,272 | AÑO 25

BUSQUE HOY



NUEVA PLUMA



A partir de hoy y cada miércoles encontrará la colaboración semanal de Epigmenio Ibarra en nuestra sección Editorial.

15 | EDITORIAL

## DUPLICA TIJUANA DELITOS SEXUALES

Las denuncias fueron presentadas por presuntos hechos como violación en grado de tentativa, abuso, acoso, delitos contra la intimidad y la imagen, hostigamiento y pederastia.

04 | TIJUANA

02 | TIJUANA  
CONTRATARÁ BC 589 MÉDICOS PARA EL PROGRAMA DE SALUD 'CASA POR CASA'

05 | GENERAL



RECIBE LA FGE CERTIFICACIÓN DE CALEA

DEPORTES

AVANZA 'EL TRI' A FINAL FOUR DE LA NATIONS LEAGUE

1



WhatsApp o Llamada  
(664) 724 3369  
(664) 386 9475

ENVÍO GRATIS  
EN LA COMPRA DE  
\$499MN  
VÁLIDO AL 31 DE DICIEMBRE DE 2024



EL 0664 622 8900

FRONTERAINFO

@FRONTERAINFO

FACEBOOK  
FRONTERAINFO

INSTAGRAM  
FRONTERAINFO

YOUTUBE  
FRONTERAINFO

TIK TOK  
FRONTERAINFO

Papel Reciclado

# Síntesis informativa

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

## POLÍTICA ELECTORAL

### INSTITUCIONES LOCALES - NACIONALES / GENERALES

#### - NACIONALES

##### EL UNIVERSAL.

##### **“DETENER ELECCIÓN JUDICIAL IMPLICA ROMPER LA DEMOCRACIA”: PRESIDENTA DEL TEPJF; ‘NINGUNA AUTORIDAD PUEDE SUSPENDERLA’, ASEGURA”**

La magistrada presidenta del Tribunal Electoral (TEPJF), Mónica Soto, sostuvo que ninguna autoridad puede frenar la realización de elecciones por voto popular, y que de ser así, esto rompería con el sistema democrático.

<https://www.eluniversal.com.mx/nacion/detener-eleccion-judicial-implica-romper-la-democracia-presidenta-del-tepjf-ninguna-autoridad-puede-suspenderla-asegura/>

##### PROCESO.

##### **“PRESIDENTA DEL TEPJF DEFIENDE ‘LUZ VERDE’ A ELECCIÓN DE JUECES, MAGISTRADOS Y MINISTROS”**

CIUDAD DE MÉXICO (apro).- La magistrada presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Mónica Aralí Soto Fregoso, defendió este martes la decisión de la Sala Superior de permitir al Instituto Nacional Electoral (INE) y al Senado hacer caso omiso a las suspensiones judiciales y continuar con la organización del proceso electoral de jueces, magistrados y ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), que deriva de la polémica reforma al Poder Judicial de la Federación.

<https://www.proceso.com.mx/nacional/politica/2024/11/19/presidenta-del-tepjf-defiende-luz-verde-eleccion-de-jueces-magistrados-ministros-340651.html>

# Síntesis informativa

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

## MILENIO.

### “SUERTE DEL TITULAR DEL TRIELTAM, EDGAR DANÉS ROJAS SE DECIDE HOY”

La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (Tepjf) resolverá este miércoles la impugnación del presidente del Trieltam, Edgar Danés Rojas, quien busca tumbar el acuerdo tomado por la Comisión Instructora del Congreso del Estado para quitarle fuero y procederse penalmente contra él.

<https://www.milenio.com/politica/tepjf-resolvera-hoy-la-impugnacion-del-presidente-del-trieltam>

## LA JORNADA.

### “EL TEPJF DIO CLARIDAD PARA AVANZAR EN LA ELECCIÓN DE JUECES”: INE

Casi dos meses después de haber decretado el inicio del proceso para la elección de juzgadores, por fin el Instituto Nacional Electoral (INE) tiene humo blanco, al interior y al exterior del órgano, para iniciar los trabajos respectivos.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/11/20/politica/el-tepjf-dio-claridad-para-avanzar-en-la-eleccion-de-jueces-ine-7912>

## GENERALES POLÍTICA ELECTORAL

### - NACIONALES / INTERNACIONALES

## PROCESO.

### “SHEINBAUM ENVIÓ TRES LEYES SECUNDARIAS EN TORNO A LA REFORMA JUDICIAL”

CIUDAD DE MÉXICO (apro).- La presidenta Claudia Sheinbaum envió tres leyes secundarias en torno a la reforma Judicial relacionadas con la carrera y las sanciones ante irregularidades en el actuar de sus integrantes.

<https://www.proceso.com.mx/nacional/2024/11/20/sheinbaum-envio-tres-leyes-secundarias-en-torno-la-reforma-judicial-340685.html>

## REFORMA.

### “LANZA TEPJF GASOLINA AL FUEGO, SEÑALAN MAGISTRADOS”

Con su determinación de permitir que continué la organización de la elección judicial, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) sólo le está echando gasolina al fuego, señalaron magistrados federales.

# Síntesis informativa

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

<https://www.reforma.com/lanza-tepf-gasolina-al-fuego-senalan-magistrados/ar2909695>

## EXCELSIOR.

**“TEPF NO PUEDE RESOLVER SOBRE ELECCIÓN DE JUZGADORES Y MINISTROS”: JUEZ OLVERA LÓPEZ**

Al existir amparos en proceso de trámite, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPF) no cuenta con facultades para pronunciarse sobre la realización del proceso electoral para jueces, magistrados y ministros, afirmó el juez Juan José Olvera López.

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/tepf-no-puede-resolver-sobre-eleccion-de-juzgadores-y-ministros-juez-olvera-lopez/1685230>

## ANIMAL POLÍTICO.

**“LUZ VERDE DEL TRIBUNAL A ELECCIÓN JUDICIAL ES ‘UNA OPINIÓN MÁS’. NO LIBERA DE RESPONSABILIDADES AL SENADO E INE”: JUZGADORES**

La resolución de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPF) de ordenar continuar con la elección de jueces en junio de 2025 es una “opinión más”, que no libera de responsabilidad administrativa e incluso penal al Senado de la República y el Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) por desacatar las múltiples suspensiones que se han otorgado en contra de la reforma judicial, señalaron juzgadores federales.

<https://animalpolitico.com/politica/tribunal-electoral-eleccion-judicial-responsabilidad-ine-senado>

## GOBERNADORA / GOBIERNO ESTATAL

## LA VOZ DE LA FRONTERA.

**“SIN PRESUPUESTO PARA CONTRATAR UN DIRECTOR EN EL INSTITUTO DE SERVICIOS CULTURALES”**

No hay presupuesto para contratar a un director para el Instituto de Servicios Culturales de Baja California (ICBC) por lo cual lo encabeza la misma secretaria de cultura del estado, manifestó Alma Delia Abrego Ceballos, titular de ambos organismos.

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/sin-presupuesto-para-contratar-un-director-en-el-instituto-de-servicios-culturales-12896143.html>

# Síntesis informativa

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

## - TIJUANA

### FRONTERA.

#### “INICIA CONSTRUCCIÓN DEL PAQUE INDUSTRIAL NATURA TIJUANA”

Tijuana, BC.- La gobernadora Marina del Pilar Ávila Olmeda encabezó el arranque de obra del Parque Industrial Natura, proyecto que transformará el sureste de Tijuana, impulsando el desarrollo económico, la generación de empleo y el bienestar de miles de familias bajacalifornianas.

<https://www.elimparcial.com/tij/tijuana/2024/11/20/da-marina-del-pilar-banderazo-de-inicio-de-obra-del-parque-industrial-natura/>

## - ROSARITO

### FRONTERA.

#### “RECIBEN BECA MÁS DE 400 ESTUDIANTES DE ROSARITO”

Rosarito, BC.- Más de 400 becas a estudiantes de preparatoria y universidad que radican en Rosarito, se han entregado este año a través del programa estatal “Jóvenes Becados”, el director del Instituto Estatal de la Juventud, Francisco Molina, fue el encargado de entregar el último paquete de este año.

<https://www.elimparcial.com/tij/rosarito/2024/11/20/entregan-140-becas-a-estudiantes-de-rosarito/>

## AYUNTAMIENTOS

## - TIJUANA

### EL SOL DE TIJUANA.

#### “FUTURO DEL FIDEM AÚN EN NEGOCIACIONES ENTRE GOBIERNO DEL ESTADO Y EMPRESARIOS”

Aún se mantienen las negociaciones del gobierno del estado y el sector empresarial, para definir el rumbo que tomará el Fideicomiso Empresarial del Estado (Fidem),

# Síntesis informativa

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

informó la presidenta del Consejo de Desarrollo de Tijuana (CDT), Ana Alicia Meneses Martínez.

<https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/futuro-del-fidem-aun-en-negociaciones-entre-gobierno-del-estado-y-empresarios-12895531.html>

## FRONTERA.

### “ABRIRÁ DIF ALBERGUE PARA VÍCTIMAS DE VIOLENCIA EN TIJUANA”

Tijuana, BC.- El Sistema para Desarrollo Integral de la Familia en Tijuana (SDIF) hará la reapertura el próximo jueves de un refugio para mujeres víctimas de violencia en la ciudad.

<https://www.elimparcial.com/tij/tijuana/2024/11/19/sdif-reabrirá-refugio-para-mujeres-victimas-de-violencia-en-tijuana/>

## CONGRESO

### UNIRADIO INFORMA.

### “CONGRESO EXHORTA A LOS AYUNTAMIENTOS PARA ATENDER RECOMENDACIONES DEL ÓRGANO DE FISCALIZACIÓN”

MEXICALI.- El Congreso emitió un atento exhorto a las presidentas y presidentes municipales del estado de Baja California, para que, dentro del ámbito de su competencia, lleven a cabo un programa de integral de armonización reglamentaria y capacitaciones para el fortalecimiento institucional y la mejora en control externo.

<https://www.uniradiobaja.com/gobierno/congreso-exhorta-ayuntamientos-atender-recomendaciones-organo-fiscalizacion-n785197>

## DEPENDENCIAS Y REPRESENTANTES FEDERALES

### LA VOZ DE LA FRONTERA.

### “AVANZA PROCESO ELECTORAL DE LA REFORMA AL PJF”: JULIETA RAMÍREZ

La convocatoria para el proceso electoral de la reforma al Poder Judicial de la Federación (PJF) se encuentra abierta para elegir a los candidatos que estarán en las boletas electorales

# Síntesis informativa

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

el próximo 1 de junio del 2025 donde se elegirán a jueces, magistrados y ministros mediante el voto popular.

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/avanza-proceso-electoral-de-la-reforma-al-pjf-julieta-ramirez-12894002.html>

## - ENSENADA

### FRONTERA.

#### “INICIA LA SICT EL PROGRAMA BACHETÓN EN BAJA CALIFORNIA”

Ensenada, BC.- La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), a través del Centro SICT Baja California, ha puesto en marcha los trabajos de conservación de la red carretera federal libre de peaje en la entidad, mediante el programa Bachetón.

<https://www.elimparcial.com/tij/ensenada/2024/11/20/inicia-la-sict-el-programa-bacheton-en-baja-california/>

## SECTOR EMPRESARIAL / ECONÓMICAS

### - MEXICALI

### LA VOZ DE LA FRONTERA.

#### “COMERCIOS REGISTRAN AUMENTO DE 10% EN VENTAS POR BUEN FIN”

Fue registrado un aumento del 10% en ventas durante el Buen Fin, en comparación con el 2023, sin embargo, la mejora de ventas en esta capital fue mejor que en el resto del país, manifestó José Antonio Villa González, presidente de la Cámara Nacional de Comercio (Canaco) de Mexicali.

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/comercios-registran-aumento-de-10-en-ventas-por-buen-fin-12894423.html>

## ANTICORRUPCIÓN / TRANSPARENCIA

# Síntesis informativa

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

## EL SOL DE TIJUANA.

### “48 MOROSOS ADEUDAN MÁS DE 6 MIL MILLONES A ISSSTECAVI”

Organismos, Ayuntamientos, dependencias y otros, deben 6 mil 524 millones 871 mil 440 pesos al Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Gobierno y Municipios del Estado de Baja California (Issstecali).

<https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/48-morosos-adeudan-mas-de-6-mil-millones-a-issstecali-12895772.html>

## ASOCIACIONES / COMUNIDADES / ONG'S / OSC

### - MEXICALI

## PUNTO NORTE.

### “PROTESTAN MAESTROS DEL KÍNDER DEL CASO KIM EN LA GLOSA DEL SECRETARIO DE EDUCACIÓN, SIGUEN SIN CLASES Y FISCALÍA NO DA RESULTADOS”

Mexicali. – Durante la glosa del secretario de Educación, Luis Gallego Cortez, ante el Congreso del Estado, ayer martes 19 de noviembre, un grupo de docentes del kínder Graciano Vinegra Salazar, se manifestó al exterior del recinto legislativo , para pedir que se retomen las clases

<https://puntonorte.info/2024/11/20/protestan-maestros-del-kinder-del-caso-kim-en-la-glosa-del-secretario-de-educacion-siguen-sin-clases-y-fiscalia-no-da-resultados/>

## EDUCACIÓN / CULTURA

## LA VOZ DE LA FRONTERA.

### “PREVALECE EL REZAGO EDUCATIVO”: GALLEG

En Baja California se mantiene un rezago en materia de enseñanza y aprendizaje en las escuelas, derivado de la suspensión de clases presenciales y la implementación de las virtuales, realizadas debido a la pandemia de Covid-19 en 2020, reveló el secretario de Educación estatal, Luis Gilberto Gallego Cortéz.

# Síntesis informativa

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/prevalece-el-rezago-educativo-gallego-12896059.html>

## LA CRÓNICA.

### “REALIZAN AUDITORÍA EN SISTEMA EDUCATIVO POR MALA ADMINISTRACIÓN DE RECURSOS EN ÚLTIMOS AÑOS”

Mexicali, Baja California.-Están llevando a cabo una auditoría en la Secretaría de Educación por presuntas irregularidades en temas financieros durante los últimos años, motivo por el que se han hecho estos señalamientos en el Poder Legislativo hacia la Secretaría.

<https://www.elimparcial.com/mxl/mexicali/2024/11/20/realizan-auditoria-en-sistema-educativo-por-mala-administracion-de-recursos-en-ultimos-anos/>

## LA VOZ DE LA FRONTERA.

### “REMOVIDOS 21 DOCENTES Y DE APOYO POR ACTIVACIÓN DE PROTOCOLO ESCOLAR”

La Secretaría de Educación de Baja California removió a 21 docentes y personal de apoyo de distintos planteles en todo el Estado debido a la activación del Protocolo de Protección Integral Escolar, reveló el titular de la dependencia, Luis Gilberto Gallego Cortéz.

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/removidos-21-docentes-y-de-apoyo-por-activacion-de-protocolo-escolar-12895388.html>

## SALUD

## LA VOZ DE LA FRONTERA.

### “ALCOHOL EN EXCESO AUMENTA EL RIESGO DE DEPRESIÓN”: IPEBC

Una persona que consume alcohol de forma habitual o en exceso tiene hasta un 57% más de riesgo de padecer depresión, afirmó el director general del Instituto de Psiquiatría del Estado (IPEBC), Víctor Salvador Rico Hernández.

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/alcohol-en-exceso-aumenta-el-riesgo-de-depresion-ipebc-12895539.html>

# Síntesis informativa

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

## SEGURIDAD PÚBLICA

### LA VOZ DE LA FRONTERA.

#### “FGE RECIBE CERTIFICACIÓN INTERNACIONAL CALEA”

Tras cumplir con todos los estándares de calidad que establece la Comisión de Acreditación para Agencias de Aplicación de la Ley (CALEA, por sus siglas en inglés), la Fiscalía General del Estado, recibió la certificación avanzada para la Agencia Estatal de Investigación.

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/fge-recibe-certificacion-internacional-calea-12895026.html>

- **MEXICALI**

### AFN TIJUANA.

#### “RENUNCIÓ FISCAL REGIONAL DE MEXICALI”

MEXICALI BC 19 DE NOVIEMBRE 2024 (AFN).- Rafael Cervantes presentó su renuncia como fiscal regional de Mexicali, la noche de este martes, argumentando motivos personales, según confirmó él mismo. En su lugar quedó, de forma temporal, el titular de la fiscalía de robo de vehículo, Efrén Ruiz.

[https://afntijuana.info/informacion\\_general/157122\\_renuncio\\_fiscal Regional\\_de\\_mexicali#ver nota](https://afntijuana.info/informacion_general/157122_renuncio_fiscal Regional_de_mexicali#ver nota)

- **TIJUANA**

### EL SOL DE TIJUANA.

#### “PALMERAS EN VÍA RÁPIDA REPRESENTAN UN RIESGO PARA LOS AUTOMÓVILES; SÓLO HABRÍA 100 VIVAS”

Las palmeras que continúan en la Vía Rápida representan un riesgo para los automóviles que circulan por la vialidad, pues ante el mal estado en que se encuentran, en cualquier momento podrían caer y causar un accidente.

<https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/palmeras-en-via-rapida-representan-un-riesgo-para-automoviles-solo-habria-100-vivas-12893110.html>

## MEDIO AMBIENTE / ECOLÓGICAS

# **Síntesis informativa**

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

## **LA VOZ DE LA FRONTERA.**

### **“ANUNCIAN CAMPAÑA BINACIONAL ‘AMBIENTALÍZATE’”**

Debido a que en la temporada invernal es cuando más se concentran las partículas que contaminan el ambiente, autoridades de ambos lados de la frontera anunciaron la campaña anual que suelen realizar en conjunto desde hace 16 años, llamada “Ambientalízate”, con la que buscan prevenir accidentes y afectaciones a la salud.

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/anuncian-campana-binacional-ambientalizate-12894448.html>

## **LA CRÓNICA.**

### **“PREPARAN PLAN DE CONTINGENCIA AMBIENTAL EN CASO DE MALA CALIDAD DEL AIRE EN FECHAS NAVIDEÑAS”**

Mexicali, Baja California.-En caso de que se registre una calidad del aire extremadamente mala durante Navidad y Año Nuevo, podría activarse el Plan de Contingencia Ambiental en Mexicali.

<https://www.elimparcial.com/mxl/mexicali/2024/11/19/preparan-plan-de-contingencia-ambiental-en-caso-de-mala-calidad-del-aire-en-fechas-navidenas/>

## **DERECHOS HUMANOS**

## **EL SOL DE TIJUANA.**

### **“CEDHBC RECIBE DENUNCIAS POR FALTA DE MAESTROS EN ESCUELAS PÚBLICAS”**

La Comisión Estatal de los Derechos Humanos de Baja California (CEDH) ha recibido únicamente ocho quejas de padres de familia debido a la falta de docentes en los planteles del estado, compartió el presidente de la CEDHBC, Jorge Álvaro Ochoa Orduño.

<https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/cedhbc-recibe-denuncias-por-falta-de-maestros-en-escuelas-publicas-12895834.html>

## **NACIONALES – BINACIONALES / INTERNACIONALES**

# Síntesis informativa

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

## EL SOL DE TIJUANA.

### “CALIFORNIA Y BAJA CALIFORNIA DEBEN TENER UNA MEJOR PLANIFICACIÓN EN MATERIA DE CRUCES FRONTERIZOS”: EMBAJADOR KEN SALAZAR

California y Baja California deben tener una planificación más robusta y profunda para asegurar la eficacia en los cruces fronterizos por la garita de San Ysidro, de acuerdo con Ken Salazar, embajador de Estados Unidos en México.

<https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/california-y-baja-california-deben-tener-una-mejor-planificacion-en-materia-de-cruces-fronterizos-embajador-ken-salazar-12895204.html>

## COLUMNAS / OPINIÓN

### AFN POLÍTICO.

#### “¿ROMPIMIENTO DEL PACTO FEDERAL O SEPARACIÓN DE MÉXICO?”

TIJUANA BC 19 DE NOVIEMBRE DE 2024 (AFN).- Aunque podemos afirmar que lo que ya algunos sectores en el país están diciendo por separado, serían -todavía- pequeños brotes aislados y en diferentes entidades de la república, no es para ignorarse, porque son de esos movimientos que sin esperarlos se salen de control, como un incipiente fuego que no se apaga a tiempo.

Hablar de rompimiento del pacto Federal por parte de algunas de las entidades, no se trata de separarse del país, sino de los acuerdos fiscales que se tienen con el gobierno central, en tanto que cuando se habla de separación del territorio nacional, ya es otra cosa , y no es algo de retirarse físicamente, porque sería imposible, sino para convertirse en una entidad independiente, ya no como parte de los Estados Unidos Mexicanos.

Ambas intenciones hasta ahora se ven como algo fantasioso y en muchos casos levanta burlas, pero que ya empiecen a gestarse movimientos de esa naturaleza, en lugares tan distantes y en grupos que no tienen relación alguna, insisto, debe poner a pensar a las autoridades del país.

Y es que el divisionismo que generó el anterior presidente de la república Andrés Manuel López Obrador y su pretendido proyecto de nación que ha venido imponiendo en el país, aprovechando a una mayoría que votó por continuar con la cuarta transformación, sin entender y ni siquiera tener conciencia de todo lo que se pretendía hacer, no solo está quitando el sueño a otros varios millones de mexicanos, sino que ha generado tanto encono y desesperación, que ya se habla, tanto de romper el pacto Federal, como en otro caso de separarse del país.

[https://afntijuana.info/afn\\_politico/157118\\_irompimiento\\_del\\_pacto\\_federal\\_o\\_separacion\\_de\\_mexico#ver\\_nota](https://afntijuana.info/afn_politico/157118_irompimiento_del_pacto_federal_o_separacion_de_mexico#ver_nota)

# **Síntesis informativa**

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

## **EN VOZ BAJA / LA VOZ DE LA FRONTERA.**

COORDINACIÓN POSITIVA... 50 DÍAS... CONVOCATORIA...

La gobernadora Marina del Pilar Ávila se mostró ayer por la mañana visiblemente contenta, sonriendo de oreja a oreja, al informar que la coordinación entre su gobierno y el del alcalde de Tijuana, ISMAEL BURGUEÑO, está generando resultados positivos en materia de seguridad, específicamente en la reducción de homicidios dolosos. En la Mesa de Seguridad se reveló que durante el pasado octubre este delito disminuyó un 28.3% en comparación con el mismo periodo de 2023. Aún más destacable es que el mes pasado registró el menor número de carpetas de investigación por homicidios dolosos desde enero de 2017, representando una reducción histórica. La mandataria ha reconocido que la seguridad es uno de los retos principales de su administración y tras dos meses de trabajo conjunto con BURGUEÑO ya se observan avances significativos, contrastando con la falta de colaboración que se observó durante el trienio de MONTSERRAT CABALLERO.

Por su parte, la fiscal MARÍA ELENA ANDRADE también mostró sus propios logros, al destacar que la Agencia Estatal de Investigación obtuvo por primera vez en su historia la certificación CALEA, un sello de garantía otorgado por el gobierno de Estados Unidos. Esta certificación refuerza el prestigio de la corporación, pero también permitirá acceder a recursos futuros que exigen dicho reconocimiento.

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/analisis/coordinacion-positiva-12896247.html>